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ATA DA 56ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA 

DE RECONSTRUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE INFRAESTRUTURA 

Aos onze do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um às quatorze horas e trinta e cinco minutos, na sala 
virtual via videoconferência - Microsoft Teams - teve início a 56ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de 
Reconstrução e Recuperação de Infraestrutura (CT-Infra), constituída no âmbito do Termo de Transação e de 
Ajustamento de Conduta (TTAC) e do Termo de Ajustamento  de Conduta Governança (TAC-Gov), ambos 
Acordos referentes ao Desastre da Samarco em Mariana/MG. Antes, no período das 14:00h às 14h30min foi 
realizada reunião interna, restrita aos membros da Câmara Técnica, atingidos, assessorias técnicas e 
convidados. Após apresentação dos membros e participantes, a Sra. Ana Luiza de Aguiar, Coordenadora da CT-
Infra, fez a leitura da pauta e iniciou o debate dos itens na reunião aberta, conforme descritos a seguir : 

Participantes da 56ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Reconstrução e Recuperação de 
Infraestrutura – Pública - Horário das 14h35min às 16h12min – Dia 11/08/2021. 

Ana Luiza de Aguiar (SEINFRA), Antônio Áureo (Prefeitura Municipal de Rio Doce), Bernardo Peixoto 
(Samarco), Carolina Berg (EY), Caroline Braga (Flacso), Diego Vinicius Da Silva( Renova) , Fernanda Feital de 
Souza (Renova), Flavio Ernesto Coelho De Azambuja (Renova),  Francisco Danilo Tucci Junior(Time Now), 
Frederico Faria (Renova), Gustavo Augusto de Almeida Castro (Samarco), Helen Roberta Araújo(FEAM), Igor 
Olandim de Souza (Samarco), Júlio Costa (Fundo Brasil de Direitos Humanos), Karla  Brandão Franco (SEMAD), 
Mariana Gomes Welter (Renova), Marina Lima (Rosa Fortini), Naatan Lagoa (FGV/MPF), Peterson Vinicio 
Carvalho Da Silva(Renova), Rodrigo Abrantes Couy Baracho (Renova) Rodrigo Cesar Da Cunha Souza 
(Renova), Tiago Vasconcelos Moura (Renova), Tony Freitas (Renova), Úrsula Vasconcelos (Samarco) e Vera 
Lucia Aleixo Silva(Comissão de Atingidos). 

1) Informes Gerais 

1.1) Aprovação da Ata referente à Reunião Ordinária de 55ª 

 

Discussão 

A Sra. Ana Luiza de Aguiar, Coordenadora da CT-Infra, saudou os participantes. Consultou os 
presentes quanto ao recebimento da versão final e dúvidas, a ata foi colocada em votação e 
aprovada, sem objeções. 

2) PG08 – Acompanhamento das atividades do Reassentamento – Bento Rodrigues, Paracatu de 
Baixo e Gesteira 

2.1) Atualização sobre o Eixo Prioritário 3.  

2.2) Apresentação do status de monitoramento do Programa. 
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A Sra. Ana Luiza de Aguiar, Coordenadora da CT-Infra, rememorou o encaminhamento: O Sr. 
Thiago Laranjeira, representante da Fundação Renova, pontuou que a explicação da 
Fernanda é razoável diante dos números que são dinâmicos, contudo, para não ficar dúvidas, 
prontificou-se em realizar essa atualização para CT que pode ser enviada através da 
Governança. A Sra. Ana Luiza de Aguiar, orientou como encaminhamento que a Fundação 
Renova enviasse por e-mail, atualização dos números apresentados no slide 49) Universo de 
Famílias – Gesteira prazo até 30/07/2021. Como o Sr. Thiago Laranjeira, não estava presente 
na reunião solicitou ao Sr. Rodrigo Cesar Da Cunha Souza, representante da Fundação 
Renova, a verificação desse encaminhamento; Concedeu a palavra para a equipe da Fundação 
Renova para apresentação dos itens de pauta. A Sra. Fernanda Feital de Souza, representante 
da Fundação Renova, iniciou a apresentação do Status do PG-08, com os destaques: 
Investimento no Programa – Reassentamento (valores executados de 2015 a 2020 e para 2021, 
valor orçado, projetado, realizado e proj-real); Apresentação da descrição de Grandes 
Números para Bento Rodrigues e Paracatu de Baixo * Acréscimo de volume devido à revisão 
dos projetos para conformação dos lotes e diminuição de contenções . Linha do Tempo 
constando as principais entregas de Bento Rodrigues, para agosto início do processo de 
contratação do pacote 5 (15 casas + 2 bens públicos); Setembro  (não temos entregas 
previstas). Principais Entregas para Paracatu de Baixo, agosto previsão de Início da rede de 
distribuição de água; Setembro início da construção das casas Pacote. Principais entregas 
Reass. Familiar, julho Imóvel recebido pela Família ID 247 - Nilton Calazans; Imóvel recebido 
pela Família  ID 258- Sandra Aparecida dos Passos Polack.Não foram apresentadas entregas 
para agosto e setembro. Para Bento Rodrigues Plano de Ataque: Contenções  junho(123) 
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concluído e 23 em andamento - julho- 118/ concluído e 21 em andamento; Infraestrutura; 10 
casas + Posto de Serviços/UBS + Escola Municipal(Concluído ); em andamento TAC 1: 69 casas 
TAC 2: 6 casas; a iniciar, TAC 2: 8 casas Pacote 2 – Cardan: 27 casas.  Fotos da Área 2, 1 e 3 em 
andamento, Projeto Conceito Pacote 2 – CARDAN Engenharia; Pacote 3 – HTB . ETE – Status 
Obra: Previsto: 98,64% - Real: 98,87% com fotos. Estrutura Pré-moldada Escolas; Montagem 
das peças pré-moldadas; Concretagem laje segundo pavimento escola fundamental;  
Concretagem lajes segundo pavimento escola fundamental e coberturas escola infantil e 
fundamental(concluído) com fotos; Acabamentos e desmontagem cimbramento (concluído); 
Avanço físico: 31,31%. Terraplenagem: Avanço Físico 30/06 - Previsto: 97%, Real: 97% com 
fotos. Contenções: Avanço Físico 30/06 - Previsto: 74%, Real: 73% com mapa esquemático e 
fotos. Drenagem Profunda: Avanço Físico 30/06 - Previsto: 86%, Real: 96% com fotos. Rede de 
Esgoto: Avanço Físico 30/06 - Previsto: 38%, Real: 54% com fotos. Adutoras de Água Tratada 
e Bruta: Avanço Físico 30/06 - Previsto: 28%, Real: 39% com fotos. Adutoras de Água Tratada: 
Avanço Físico 30/06 - Previsto: 14%, Real: 15% com fotos .Pavimentação: Avanço Físico 30/06 
- Previsto: 27%, Real: 30% com mapa esquemático e fotos. Reassentamento Familiar Mariana 
e Barra Longa No Reassentamento Familiar, temos 143 atendimentos para 136 famílias 
mapeadas, 68 imóveis foram adquiridos, (64 imóveis adquiridos, sendo que 56 estão em 
andamento, 6 finalizados e 2 interrompidos). Entregas realizadas: Familiar - 136 famílias para 
143 atendimentos. 81 imóveis adquiridos, sendo 68 para o Familiar e 13 para as famílias de 
Gesteira; 04 imóveis em negociação; 42 imóveis a construir, 21 para reformar e 05 lotes vagos 
(dos 68 imóveis adquiridos); 21 protocolos de projetos de construção realizados na prefeitura; 
14 pedidos de licença simplificada realizados para reforma na prefeitura; 1 3 alvarás emitidos 
(construção) e 07 licenças emitidas (reforma); Reassentamento Familiar – Concluído e 
Entregue ID 258 - Sandra Aparecida dos Passos Polak – Rua Diamantina, 184, Cabanas, Mariana 
- MG e fotos .Reformas e entregas em Andamento: ID 167- Edir Margarida dos Santos Rua 
Diamantina, 188, Cabanas, Mariana - MG e fotos; A Sra. Ana Luiza de Aguiar, questionou 
sobre a divisão de Pacotes. A Sra. Fernanda Feital de Souza, explicou, que divisão ocorre 
para que possa ser possível a contratação de empresas diferentes , pois nem sempre uma 
empresa, consegue atender na quantidade, para não ficar dúvidas, prontificou -se para as 
próximas acrescentar um slide explicado os Pacotes 1, 2 e 3.  ID 76 ; Pacote 1 e 2: ID 21,ID 
58,ID 83,ID 307,ID 07 e ID 187 Plano conceitual e fotos. Pacote F1 – Marcos Contratuais: ID 
414 , ID 262, ID 174, ID 578, ID 306, ID 578. Pacote F2 – Marco XX – Bairro Dom Oscar ID 248,  
ID 179, ID 138, ID 194, ID 91, ID 140, ID 134, ID 220, ID 202 com fotos. Universo de Famílias  
Gesteira : Total de famílias (37); Reassentamento Coletivo (13); Reassentamento Familiar (24).  
Famílias por etapa de atendimento: Pré-Aquisição (13) - Adquirido (9) – Finalizado (2). Nota: 
3 famílias do Reassentamento Coletivo  solicitaram apresentação de proposta.  Conceitos de 
Projeto Apresentados nos Autos do Eixo 03 - Proposta Aedas-GEPSA Jan/20 (31 lotes),  
Proposta Renova em juízo Mar/20 (28 lotes), Proposta Renova em juízo Jul/21 (11 lotes). Social 
- Status Atendimento, Reassentamentos - Famílias por Modalidade de Atendimento Universo 
Ajustado: Total(489), Bento Rodrigues (203), Paracatu de Baixo (81), Gesteira (13), Familiar 
Gesteira (24), Reassentamento Familiar (136), Reconstrução (09), Pecúnia (23). Atendimentos 
por Comunidade de Referência: Total (558),  Bento Rodrigues (311), Paracatu de Baixo (142), 
Gesteira (37), Comunidades Rurais (59), Barra Longa (04)- Sede e Santa Cruz do Escalvado (01). 
Bento Rodrigues -  Modalidade de Atendimento Pretendida: Total ( 311), Coletivo (247), 
Reassentamento Familiar (55) e Pecúnia (9). Paracatu de Baixo - Modalidade de Atendimento 
Pretendida: Total ( 142),  Coletivo (91), Reassentamento Familiar (48) e Pecúnia (3). Gesteira 
- Modalidade de Atendimento Pretendida: Total ( 37), Coletivo (13) e Familiar-Gesteira (24). 
Comunidades Rurais- Modalidade de Atendimento Pretendida: Total (63), Reconstrução (9), 
Reassentamento Familiar (37), Pecúnia (11), Coletivo Paracatu de Baixo (3).  Barra Longa Sede- 
Modalidade de Atendimento Pretendida: Total ( 4), Reassentamento Familiar (3), Pecúnia (1).  
Santa Cruz Do Escalvado- Modalidade de Atendimento Pretendida: Total (1), Reassentamento 
Familiar (1). Reconstrução Alterações - Status de Atendimento: Total(12), Obra Concluída (6), 
Liberado para Obra (3). Notas: 1. Foram excluídos do universo da Reconstrução os núcleos 
familiares que exerceram direito de arrependimento,  representando 4 atendimentos (14 - 4 = 
10). Com o ajuste para a mensuração de edificações o número total de atendimentos foi para 
12. 2. Obra concluída: obra de edificações principais concluídas, sem benfeitorias . Essa 
categoria soma as categorias “entregue” e “concluída” (9). Com os ajustes, temos: 9 – 4 + 1 = 
6. Status atendimento – Alterações Pecúnia : Total 23 famílias, Pago (Concluído) 02, Ação 
Judicial 03, Em atendimento(PIM 13 Famílias – Social 05 Famílias). O pagamento de pecúnia é 
realizado após análises de elegibilidade, vistorias do cadastro, apresentação de documentação 



 

Câmara Técnica de Reconstrução e Recuperação da 

Infraestrutura 

 
 

 

 

Discussão 

 

 

 

por parte do atingido, elaboração de proposta, somado a isso, tem -se o sequenciamento de 
atendimentos do PIM. A Sra. Ana Luiza de Aguiar, questionou sobre o que seria o PIM. O Sr. 
Rodrigo Cesar Da Cunha Souza, representante da Fundação Renova, explicou que seria 
Programa de Indenização Mediada. A Sra. Ana Luiza de Aguiar, orientou que para as próxima 
apresentações fosse acrescentado um slide explicado detalhadamente.  Aterro Sanitário de 
Mariana - 98,08% Em andamento; Previsão de conclusão das obras adicionais dez/21 e 
operação maio/22. Fotos Atividades em Andamento e Próximas Atividades. Engenharia - Fluxo 
de início da construção e Status dos Projetos em Elaboração com tabelas e mapas das áreas 1 
a 3. Moradia Transitória: Atendimentos (356), Imóveis Alugados (228) – Em Mariana (214), 
Compensações Financeiras (126) – Em Mariana (120), 03 Hospedagens em Hotel.  

3) PG09 – Recuperação UHE Risoleta Neves 

3.1) Atualização sobre o Eixo Prioritário 5  

Responsável: Fundação Renova  

3.2) Atualização do processo de licenciamento Ambiental.  

Responsável: SAMARCO S/A. 

3.3) Atualização sobre o status e cronograma da Limpeza e Recuperação de turbinas.  

Responsável: SAMARCO S/A. 

3.4) Atualização das obras de Recuperação dos pontos de margens.  

Responsável: SAMARCO S/A. 

3.5) Atualização de Cronograma das obras Compensatórias.  

Responsável: SAMARCO S/A. 
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3.1) Atualização sobre o Eixo Prioritário 5  A Sra. Mariana Gomes Welter, representante da 
Fundação Renova, pontuou que última movimentação no processo do Eixo Prioritário 5 foi a 
manifestação do Consórcio Candonga no final de Julho. Informou que por determinação da 
Agência Nacional de Energia Elétrica foi contratada uma Inspeção de segurança para 
verificação das condições de estabilidade da barragem e que os est udos indicaram a 
necessidade de adoção de medidas para garantir a segurança da estrutura UHE  - Risoleta 
Neves. O Consórcio solicitou que o Juízo intimasse a SAMARCO S/A para  a execução das 
medidas necessárias  para assegurar as condições de segurança da b arragem UHE -Risoleta 
Neves. Como essa manifestação foi no final de Julho acredita-se que a SAMARCO S/A ainda 
não tenha sido intimada para responder se irá ou não realizar essas intervenções solicitadas 
pelo Consórcio. A Sra. Ana Luiza de Aguiar, Coordenadora da CT-Infra, questionou a Sra. Úrsula 
Vasconcelos, representante da Samarco, sobre se essa intimação, que explicou que estão 
compondo uma argumentação para o momento que forem intimados . Pontuou não ser do 
Jurídico, e que até onde seria de seu conhecimento essa intimação ainda não ocorreu.  A Sra. 
Ana Luiza de Aguiar orientou como encaminhamento para a SAMARCO S/A, o reporte dessa 
intimação para a próxima reunião . O Sr. Igor Olandim de Souza, representante da Samarco, 
apresentou Atualizações sobre status e Cronograma de Limpeza e Recuperação de turbinas da 
UHE Risoleta Neves – Evolução Geral e Programação: Equipe Andritz mobilizada: Equipe 
Contrato Samarco (Reabilitação das UG’s): 24 Colaboradores; Equipe Contrato Consórcio 
Candonga (Reparo das ogivas): 08 Colaboradores; Equipe de mão de obra indireta 
compartilhada: 12 colaboradores; Total: 40 colaboradores. Atividades em andamento:Avanço 
Geral das obras estimado em 34,5%; Reparo da Ogiva UG-1;Desmontagem da UG-2; 
Recuperação das comportas vagão da tomada d'água (UG-1, UG1-2, UG-3); Recuperação das 
comportas do vertedouro VT-1; Atividades de mergulho para descida da comporta no vão da 
UG-3; Reabilitação do STP (Atividade de Campo);  Limpeza do vão entre comporta vagão da 
tomada d`água e conduto. Atividades Programadas: Limpeza por bombeamento (Previsão 
mobilização 01/09 - Replanejado). Status De Limpeza Das Uniades Geradoras UG’s Atividades 
(UG1 – UG2 – UG3): Limpeza das Galerias dos Stop Log (Realizado), Desobstrução das ranhuras 
(Realizado), Limpeza da pista de contato da comporta(Realizado UG1– UG2 – Em Execução 
UG3), Descida do stop log (Realizado UG1 – UG2 – Não Executado UG3), Drenagem das 
máquinas (Realizado UG1 – UG2 – Não Executado UG3), Limpeza da caixa espiral (Realizado), 
Limpeza do tubo de sucção (Realizado UG1– UG2 – Executado parcialmente UG3), Limpeza dos 
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drenos(Não executado), Limpeza fina da sucção (Não executado), Dragagem do canal de fuga 
(Executado parcialmente). Limpeza para Fechamento da Comporta VÃO 5/UG-3: Estimativa de 
117 M3 de materialAvanço de 50% aproximadamente, pontuou que é uma atividade complexa 
de difícil acompanhamento e que tem encontrado muitos problemas de entupimento por 
pedras de rio Fotos da Limpeza por ativiade de merguho AIR LIFT.  Reabilitação das UG`S 
Projeto total Projeto Total Avanço Real 34,5% Data Término Out/22; Canteiro Concluído 100% 
Mar/20; Engenharia e Suprimentos Concluído 100% Mar/21; Materiais de Fornecimento 
Concluído 100% Abr/21; Limpeza do Tubo Sucção - UG01 a UG03 Avanço Real 80% Data 
Término Abr/22; BOP - Tubulação sistema do filtro autolimpante Avanço Real 63% Data 
Término Dez/21; Comporta vagão Tomada d água Avanço Real 64% Data Término Jan/22; 
Grades e Comporta Ensecadeira da Tomada D`água Avanço Real 9% Data Término Mar/22; 
UG1- Atividades na Casa de Força Avanço Real 67% Data Término Nov/21; UG2 - Atividades na 
Casa de Força Avanço Real 42% Data Término Jan/22; UG3- Atividades na Casa de Força Avanço 
Real 0% Data Término Mar/22; Transformador Elevador Avanço Real 49% Data Término 
Set/22;Vertedouro Avanço Real 14%  Data Término Jul/22; Comissionamento sem água Avanço 
Real 0% Data Término Mar/22; Comissionamento com água Avanço Real 0% Data Término 
Out/22; Comportas ensecadeiras jusante - Tubo de Sucção Avanço Real 0% Data Término 
Set/22 com fotos A Sra. Ana Luiza de Aguiar, orientou que para as próximas apresentações 
fosse acrescentado no slide quais ativiades estão paralisadas e motivo. A Sra. Marina Lima, 
representante da Rosa Fortini, questionou sobre a previsão para o enchimento do la go. O Sr. 
Igor Olandim de Souza indicou que estão conduzindo as atividades com previsão para que isso 
ocorra em Julho/22 e que todos os trabalhos de reabilitação eletromecânica estão sendo 
realizados dentro dessa premissa, não podendo cravar uma data fiel, contudo sendo essa a 
data de corte para a programação das atividades.  A Sra. Marina Lima, questionou se essa 
limpeza das turbinas seria uma atividade regular, uma vez que o lago ainda está cheio de 
rejeitos. O Sr. Igor Olandim de Souza explicou que esse resíduo de material hoje não entra 
mais na usina e na época do rompimento o vertedouro estava aberto, por isso desceu um 
material muito pesado em grande quantidade. Quando o reservatório for enchido novamente, 
o vertedouro estará fechado e descerá apenas água que pode ter alguma densidade de 
material particulado em suspensão, porém não terá a capacidade de sujar os componentes 
hidromecânicos da Usina, portanto não haverá a necessidade de limpeza cont ínua. O Sr. 
Bernardo Peixoto, representante da Samarco, apresentou a atualização  do processo de 
Licenciamento Ambiental – TITULARIDADE - LOC 1496/2020 outorgada em nome da Fundação 
Renova: 17/06/2021: Publicada no Diário do Executivo transferência da titularidade da LOC 
1496/2020 da Fundação Renova para Samarco. VIGÊNCIA DA LICENÇA - LOC 1496/2020 emitida 
sem efeito tendo em vista ausência da anuência do IEPHA e manifestação do IPHAN 
incompleta: 02/07/2021: Protocolado o ofício GMA-C-379_2021 com toda documentação 
necessária para trazer efeito à licença. 20/07/2021: SUPPRI emitiu o Ofício 
SEMAD/SUPPRI/DCP n°10/2021 informando que a licença passa  a ter efeito a partir do dia 
02/07/2021. CARACT. CONAMA 454/2012 - SUPPRI condicionou o início da dragagem somente 
após apresentação dos resultados da caracterização da CONAMA 454/2012 (Cond. 38): 
29/04/2021: Aprovado pela SUPPRI o plano de amostragem. Sa marco solicita início imediato 
das atividades pela FR; 02/06/2021: Início das atividades de sondagem; 30/11/2021: Previsão 
de conclusão relatório final. O Sr. Gustavo Augusto de Almeilda Castro, representante da 
Samarco, apresentou Atualizações sobre as obras de pontos de margens e Obras de 
descomissionamento do dique do Setor 4 - Limpeza Reservatório: Evolução na execução dos 
pontos de margens – total de 79 Pontos de Margens; Margem Esquerda: Total Previsto (57 
und), Previsto até a data (33 und), Concluído até a data (33 und), Em Execução(19 und), Saldo 
a Concluir(24 und); Margem Direita: Total Previsto (22 und), Previsto até a data (14 und), 
Concluído até a data (14 und), Em Execução(0 und), Saldo a Concluir(8 und) Nota: Após revisão 
(visando otimizar os serviços realizados anteriormente), os pontos 23 e 53 tiveram seus 
status alterados de 'concluído'para 'a executar' ;  Status: Pontos Executados (47), Pontos 
Iniciados (20), Pontos à Executar (12) Nota: Após revisão (visando otimizar os serviços 
realizados anteriormente), os pontos 23 e 53 tiveram seus status alterados de 
'concluído'para 'a executar', ponto 23 já foi iniciado ; Obras de descomissionamento do dique 
do Setor 4 com fotos: Remoção de Sedimentos - Volume Total Previsto (315.872 m³); Volume 
Previsto *( 28.345m³); Volume Realizado até 01/08/2021 * (105.061m³); Saldo (210.811m³); 
Empilhamento - Volume Total Previsto (225.622 m³); Volume Previsto *( 2.585 m³); Volume 
Realizado até 01/08/2021 * (9.669 m³); Saldo (215.953 m³); Área de co ntrapilhamento 
margem esquerda à jusante dique principal: Atividade em andamento, execução do dreno à 
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jusante do dique principal; Bueiro dos Borges - Atividades concluídas: Bueiro duplo celular de 
concreto - BDCC corpo – 16 m; Bueiro duplo celular de concreto – BDCC boca – 2 und com 
fotos; Próximas Atividades :Execução do aterro de acesso sobre o bueiro pré -moldado. O Sr. 
Antônio Áureo, representante da Prefeitura Municipal de Rio Doce, pontuou que mesmo não 
fazendo questionamentos durante as reuniões está sempre acompanhado com o Prefeito e os 
engenheiros a execução dos trabalhos e que hoje os questionamentos da Sra. Marina Lima, 
representante da Rosa Fortini, já contemplaram suas dúvidas. O Sr. Gustavo Augusto de 
Almeilda Castro continuou a apresentação com a Atualização de Cronograma das obras 
Compensatórias – Tac Fazenda Floresta, com fotos: Quartel PMMG (Obra em andamento Início 
Jun/20 Previsão de Término Set 21), Centro de Fisioterapia (Obra em andamento Início Jun/20 
Previsão de Término Fev/22), Revitalização da Sede Fazenda Floresta (Concluído do Junho 
2021), Galpão de Resíduos (Início Ago/20 Previsão de Término Set/21), ETA – Rio Doce 
(Concluído em  do Julho entregue dia 20 com fotos), Drenagem e Pavimentação de Rio Doce 
(Início Jan/20 Previsão de Término Out/21), Córrego das lajes (Início out/19 Previsão de 
Término -), ETE Santana do Deserto (Empresa Mobilizada)** Restrição Licenciamento 
Ambiental. A Sra. Karla  Brandão Franco, representante da SEMAD, explicou que é um 
processo simplificado e que está pendente da verificação do administrativo da SEMAD. O Sr. 
Antônio Áureo, informou que caso seja necessário a complementação de informações, podem 
solicitar a ele, e atestou o início das obras na comunidade de Santana na última segunda-feira 
09/08/2021. Sobre as outras obras foram apresentadas: Campo de Futebol (Em Contratação), 
Caminho de São José (Em contratação). A Sra. Karla  Brandão Franco, pontuou que essas 
entregas não são mais vinculadas ao TAC, pois já houve a perda do objeto uma vez a licença 
já foi concedida. A Sra. Úrsula Vasconcelos, explicou que a informação foi mantida no material 
para que houvesse uma diferenciação do que seria em Rio Doce e o que será de Santa Cruz do 
Escalvado, indicando que nas próximas reunião teremos atualizações de Santa Cruz do 
Escalvado. O Sr. Gustavo Augusto de Almeida Castro acrescentou que serão trazidas 
informações sobre a Ponte de Santa Cruz e das demais obras.  Nota: * Projeto impactado 
paralisação COVID (Decreto municipal) / ** Implantação de Projeto Piloto em 5 propriedades 
rurais. 

 

Encaminha 

mento 

E-56-1 A SAMARCO S/A deverá apresentar atualização sobre a intimação no processo do Eixo 
Prioritário 5 e um reporte se irá ou não realizar as intervenções solicitadas pelo Consórcio.  

Responsável: SAMARCO S/A. Prazo: Próxima Reunião. 

4) PG10 – Recuperação das Comunidades e Infraestruturas Impactadas 

4.1) Atualização sobre o Eixo Prioritário 4. 

4.2)  Apresentação Status de Monitoramento do Programa. 

4.3) Apresentação das informações apuradas na visita técnica na quadra da Escola de  

Gesteira realizada em 23/06/2021. 
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4.1 Atualização sobre o Eixo Prioritário 4: A Sra. Ana Luiza de Aguiar, Coordenadora da CT-
Infra, fez um resumo das Cartas de Julho: Nas semanas de 21 e 28 de junho de 2021, a equipe 
do perito realizou atividades de campo em Barra Longa e Monsenhor Horta, Minas Gerais e 
trabalhou no desenvolvimento dos laudos periciais referentes à Monsenhor Horta, município 
de Mariana e Barra Longa, Minas Gerais. Nas semanas de 05 e 12 de julho de 2021, a equipe 
do perito realizou atividades de campo em Barra Longa e Monsenhor Horta, Minas Gerais e 
trabalhou no desenvolvimento dos laudos periciais referentes à Monsenhor Horta, município 
de Mariana e Barra Longa, Minas Gerais. Na semana do dia 19 de julho de 2021, a equipe do 
perito realizou as atividades de campo em Mariana e Monsenhor Horta, Minas Gerais e 
trabalhou no desenvolvimento dos laudos periciais referentes à Monsenhor Horta, município 
de Mariana e Barra Longa, Minas Gerais. Concedeu a palavra para o Sr. Rodrigo Cesar Da Cunha 
Souza, representante da Fundação Renova, que confirmou as informações  dessas  últimas 
cartas do Perito que foram encaminhadas à CT-Infra, no dia 06/08/2021 e realizou a leitura da 
Carta mais atual de 02/08/2021 documento emitido em 03/08/2021. Carta: A AECOM do Brazil 
Ltda, em atendimento a decisão judicial assinada pelo Juiz Federal D r. Mário de Paula Franco 
Junior na data de 03 de fevereiro de 2020, como perito oficial do Juízo nos processos 
N°1000398-10.2020.4.01.3800 e 1012064-42.2019.4.01.3800, Eixo 4 – Infraestrutura e 
Desenvolvimento, apresenta as principais atividades e ações implementadas para desenvolver 



 

Câmara Técnica de Reconstrução e Recuperação da 

Infraestrutura 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Discussão 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

os trabalhos e os serviços técnicos necessários para a avaliação do impacto direto ou indireto 
do rompimento da Barragem de Fundão, a emissão de laudos, o acompanhamento do 
desenvolvimento dos projetos e a implementação e execução por parte da Fundação Renova 
das decisões na 12ª. Vara da Justiça Federal. O Plano de Trabalho Pericial (ID 212412445 e ID 
212442398) foi homologado no dia 02 de abril de 2020, conforme documento do processo 
judicial ID 211760358.Na semana do dia 02 de agosto de 2021, a equipe do perito trabalhará 
no desenvolvimento dos laudos periciais referentes à Monsenhor Horta, município de Mariana 
e Barra Longa, Minas Gerais. Não haverá atividades de campo na semana do dia 02 de agosto 
de 2021.No dia 09 de agosto de 2021, a equipe do perito retornará as atividades de campo 
em Barra Longa, Minas Gerais. As atividades de perícia do dia 09 de agosto de 2021 se iniciarão 
às 13h30 em Barra Longa, Minas Gerais. Em Barra Longa, o primeiro imóvel a ser vistoriado 
pertence ao Esporte Clube Barra Longuense, localizado na rua 1º de Janeiro, 40.Em 
atendimento a decisão judicial ID 648658462, a equipe do perito está preparando a impressão 
dos laudos homologados do território do Espírito Santo, e irá informar na próxima semana, a 
programação das entregas físicas dos laudos periciais individuais, na sua versão final e em 
mãos, no município de Linhares, Fazenda Guararema e Sooretama, Espírito Santo. No dia 20 
de agosto de 2021, será realizada uma sessão por videoconferência, com todos os atingidos 
interessados e a Comissão de Atingidos de Linhares/ES, para esclarecimentos acerca dos 
laudos periciais e a dinâmica estabelecida na decisão judicial. O Perito desenvolveu e possui 
procedimentos e ações específicas para atender as recomendações do Ministério da Saúde, 
aos decretos estaduais e municipais em relação ao COVID-19. A Sra. Ana Luiza de Aguiar, 
questionou ao Sr. Rodrigo Cesar Da Cunha Souza, se seria possível o acesso ao  Pl ano de 
Trabalho Pericial (ID 212412445 e ID 212442398) foi homologado no dia 02 de abril de 2020, 
conforme documento do processo judicial ID 211760358, que consta nessa carta, para um 
acompanhamento de Cronograma, quantidade de Perícias. O Sr. Rodrigo Cesar Da Cunha 
Souza, informou que iria verificar. A Sra. Ana Luiza de Aguiar,  orientou como 
encaminhamento para a Fundação Renova que se fosse possível o acesso ao Plano de 
Trabalho Pericial, que fosse enviado por e-mail para Câmara Técnica. A Sra. Ana Luiza de 
Aguiar, questionou ao Secretariado se haveriam representantes do Espírito Santo para 
assegurar a participação, no dia 20 de agosto de 2021 na sessão por videoconferência com 
todos os atingidos interessados e a Comissão de Atingidos de Linhares/ES,  para 
esclarecimentos acerca dos laudos periciais e a dinâmica estabelecida na decisão judicial . 
Como não estavam presentes, orientou como encaminhamento envio de e-mail para 
Comissão de Atingidos de Linhares/ES.  O Sr. Rodrigo Cesar Da Cunha Souza, questionou se o 
representante da Prefeitura que esteve junto com a Fundação Renova na visita técnica na 
quadra da Escola de Gesteira, estava presente na reunião.  A Sra. Ana Luiza de Aguiar, pontuou 
que não, porém já havia conversado com ele e obteve algumas informações. Pontuou que 
gostaria de saber mais esclarecimentos vindos do Sr. Peterson Vinicio Carvalho Da Silva,  
representante da Fundação Renova para concluirmos o assunto. O Sr. Peterson informou que 
a  visita foi realizada com a Prefeitura, Assessoria Técnica e a Comunidade ficando definido 
que o esgoto é de responsabilidade da Prefeitura que já estava em processo de contratação 
para a compra dos materiais para realização da obra. Foi verificado internamente que durante 
a construção da calçada foi realizado apenas reparo pontual na caixa de drenagem, já que a 
mesma (drenagem e caixa) era existente no local. A Fundação Renova fez a calçada e colocou 
a tampa na caixa. Conforme foi verificado na visita ocorrida no dia 23/06/2021, o caimento de 
ambos os lados da rua converge, para este ponto, corroborando deste modo a existência de 
drenagem preliminarmente à construção da escola . Foram apresentadas fotos comparativas.   
A Sra. Ana Luiza de Aguiar, orientou como encaminhamento para a Fundação Renova que se 
fosse enviado um Ofício para Prefeitura de Barra Longa, formalizando que a rede de 
drenagem já era existente no local e não foi realizada pela Fundação Renova, e enviar a 
Câmara Técnica por e-mail esse Ofício. O Sr. Frederico Faria, representante da Fundação 
Renova, apresentou o Planejamento 2021 2022 - PG010 Infraestrutura. Cronograma das Obras 
do Parque de Exposições Barra Longa (obra em andamento, avanço real de 80%, previsão de 
término em 23/11/2021 com fotos. Cronograma de Reconstrução das Pontes Mariana – Ouro 
Fino, Santa Rita e Passarela Campinas Barreto:   Distrato com empresa concluído em 
30/07/2021; Conclusão do licenciamento ambiental até o dia 31/09/2021; Status Atual: 
Iniciado novo processo de contratação; Campo de Futebol Rodoviários - Barra Longa 
(Aguardando as definições da judicialização do Eixo Prioritário 1;  Campo de Futebol de Ponte 
do Gama: Empresa Contratada solicitou reajuste contratual antes mesmo do início da 
mobilização devido à alta dos preços do COVID-19.Negociação não evolui devido a Contratada 
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não apresentar comprovações e documentos que embasam o pedido de reajuste não previsto 
no contrato. Em processo de orçamentação com outra proponente, para viabilizar a execução 
das atividades; Campo de Futebol de Pedras: Processo de regularização fundiária em 
andamento, atualmente na fase de inventário do terreno;  Reforma de Bens Públicos Status 
Atual: Rede de Esgoto Volta da Capela: Obra concluída em 21/12/2020; Relocamento poste 
rua Raimundo Alves Xavier nº 475 : Concluído em 22/12/2020; Manutenção Elétrica Praça 
Manoel Lino Mol / Alameda: Obra paralisada com 50% de avanço físico, aguardando retorno 
de novas luminárias enviadas para garantia. Previsão para entrega delas para a segunda 
quinzena de Agosto/21. Drenagem Rua Capitão Manoel Carneiro x Rua 1º De Janeiro: Obra 
não iniciada devido a manifestação da comunidade. Sendo avaliado junto à Prefeitura d e Barra 
Longa a sua execução. A FR oportunamente apresentará um plano de comunicação para as 
tratativas da obra. Fotos das obras. Manutenção das Vias Pavimentadas/ Manutenção das Vias 
Não Pavimentadas - Status Atual: Obra em andamento, avanço previsto* de 94,52% e avanço 
real* de 96,08%  (*Referente às O.S’ já emitidas).  Nota : Últimas atividades em campo 
realizadas no dia 23/07/21. Contrato encerrado em 30/07/2021. Manutenção de vias não 
pavimentadas ficará a cargo de outra contratada (já em fase de mobili zação, com previsão de 
início para o dia 09/08/21) até que se tenha concluída a contratação de nova empresa 
executora. Manutenção de Acessos - Serviços de Manutenção de Vias não Pavimentadas – 
Mariana: Trecho monsenhor horta a ponte do gama; Serviços de Manutenção de Vias não 
Pavimentadas – Barra Longa: Trecho acesso Jurumirim x Ponte do Onça. A Sra. Vera Lucia 
Aleixo Silva, representante da Comissão de Atingidos, perguntou sobre a quadra de Gesteira 
e sobre a questão do esgoto e pavimentação do reassentamento, já que é uma 
responsabilidade da Prefeitura que fosse resolvido logo pois traz um perigo para as crianças.  
O Sr. Frederico Faria, explicou que seria dentro do PG08 no Reassentamento de Gesteira. A 
Sra. Ana Luiza de Aguiar, orientou como encaminhamento que a Sra. Vera Lucia Aleixo Silva, 
através da Comissão de Atingidos  enviar os questionamentos sobre Gesteira , por e -mail 
para a Câmara Técnica, tendo em vista que os representantes da Fundação Renova 
responsáveis pelo reporte do PG-08 não estavam mais presentes na reunião.  

Encaminha 

mento 

E-56-2 A Fundação Renova irá verificar a possibilidade de acesso Plano de Trabalho Pericial 
(ID 212412445 e ID 212442398) foi homologado no dia 02 de abril de 2020, conforme 
documento do processo judicial ID 211760358 para enviar a Câmara Técnica por e-mail. 

Responsável: Fundação Renova. Prazo: Indeterminado  

Encaminha 

mento 

E-56-3 Envio de e-mail para Comissão de Atingidos de Linhares/ES para assegurar a 
participação na sessão por videoconferência que será realizada no dia 20 de agosto de 2021 
com todos os atingidos interessados e a Comissão de Atingidos de Linhares/ES, para 
esclarecimentos acerca dos laudos periciais e a dinâmica estabelecida na decisão judicial . 

Responsável: Coordenação/Secretariado. Prazo: 18/08/2021 

Encaminha 

mento 

E-56-4 A Fundação Renova deverá encaminhar um Ofício para Prefeitura  de Barra Longa, 
formalizando que a rede de drenagem já era existente no local e não foi realizada pela 
Fundação Renova e enviar a Câmara Técnica por e-mail esse Ofício. 

Responsável: Fundação Renova. Prazo: 31/08/2021 

Encaminha 

mento 

E-56-5 A Sra. Vera Lucia Aleixo Silva, através da Comissão de Atingidos irá enviar os 
questionamentos sobre Gesteira , por e-mail para a Câmara Técnica. 

Responsável: Comissão de Atingidos  . Prazo: : Indeterminado 

 

Por fim, a Sra. Ana Luiza de Aguiar agradeceu a presença de todos. A 56ª Reunião Ordinária da Câmara 
Técnica de Reconstrução e Recuperação da Infraestrutura encerrou-se às dezesseis horas e doze 
minutos. 
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Ata aprovada por todos os presentes na 57ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Reconstruçãoe 
Recuperação de Infraestrutura, no dia 11 de Agosto de 2021.  

 

 

 

 

Ana Luiza de Aguiar Carneiro 

Coordenação da CT-INFRA 

 


